Evaluación Trabajo Final de Grado: Estudio sobre experiencias adversas en la infancia en varones condenados por delitos sexuales contra niños, niñas y adolescentes

Estudiante: Natalia Stratta Pucciarelli

Docente tutora: Profa. Adj. Raquel Galeotti, Instituto de Psicología de la Salud. Docente revisora: Profa. Ag. Laura López Gallego, Instituto de Psicología Social.

Período solicitado para Lectura Pública: Agosto de 2025

Aspectos Formales:

Es un trabajo prolijo en términos de normativa APA (7a. Edición) para citas y referencias bibliográficas. La escritura apela a un lenguaje claro y utiliza una retórica intertextual para la presentación de la argumentación. La autora da cuenta de un manejo bibliográfico en inglés y español actualizado y pertinente a la temática elegida.

Articulación teórica y aspectos de contenido general:

La autora comienza con una extensa, pertinente y actual búsqueda de antecedentes que funciona para dar cuenta del estado del arte en relación al campo de problemas así como para visibilizar la relevancia social del tema elegido como problema de investigación.

En el primer apartado Fundamentación y Antecedentes anticipa y desarrolla los conceptos teóricos que se operacionalizan en el el problema: maltrato infantil, violencia sexual, instrumento "Experiencias adversas en la infancia", victimización en la infancia, entre otros. A lo que se suma el Marco Conceptual que funciona como un glosario de conceptos e integra la noción de apego como categoría central de reflexión.

Fundamenta con precisión el problema de investigación del que se desprenden objetivos (general y específicos) bien formulados que son coherentes con la estrategia metodológica propuesta.

Las consideraciones éticas incluyen los aspectos principales a tener en cuenta, a lo que se suma el ejercicio de pensar una hoja de información y un consentimiento informado.

Hay una tensión que recorre la propuesta y que es interesante tenerla presente como dimensión reflexiva fundamental: la porosidad entre víctima y victimario. Como nos recuerdan Fassin & Rechtman (2009), un trauma infantil, permite que un

victimario puede convertirse en víctima a través del reconocimiento de la existencia de este trauma y esta conversión posibilita reconocer derechos, acceder a un tratamiento. La conversión moral del trauma es un recurso político que permite legitimar a las víctimas, tensionando el lugar de victimarias que ocupan, en relación a las violencias a las que han sido expuestas y a la verdad del sufrimiento que sus cuerpos denuncian. ¿Qué desafíos conlleva esta conversión en el campo de la ofensa sexual?

A continuación dejo algunas preguntas que buscan ampliar los marcos de inteligibilidad en relación al campo-tema:

- ¿Qué planteos críticos son relevantes para pensar la Teoría del Apego?
- ¿Es posible llevar adelante una entrevista con estas características en un medio carcelario?

Consideraciones finales:

Se trata de un excelente pre-proyecto de investigación que aborda un tema de gran relevancia social con una propuesta de reflexión pertinente y actual en la que se incluye bibliografía diversa para pensar el problema.

Sugiero presentarlo a instancias de financiamiento para garantizar su ejecución y/o convertirlo en un proyecto de posgrado.

Pasa a la instancia de defensa.

Profa. Ag. Laura López Gallego